
 

 

Viernes 26 de Enero 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Constructores mexicanos impulsan programa de capacitación para levantar Acapulco 
tras Otis 

(2024-01-26, Redacción, Ángel Metropolitano CDMX (sitio), )  

La industria de la construcción en México insiste en que falta de mano de obra para reconstruir 
Acapulco tras el golpe del huracán Otis hace casi tres meses, y por ello impulsa un programa tipo 
'beca' para capacitar a más personas y alcanzar cuanto antes la reactivación del principal destino 
turístico del estado de Guerrero, sur del país. "La reactivación económica es fundamental (en 
Acapulco), es importante, y hay una falta de fuerza de trabajo para la reconstrucción, (la actual) 
no es suficiente", indicó el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Francisco Javier Solares, a medios luego de conocerse la nueva estructura nacional 
de la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI). 
 
Sector construcción estima en 2024 crecimiento del 20% 

(2024-01-26, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco 
Solares Aleman, ha anunciado un crecimiento del 20% en el sector de la construcción para este 
año, gracias a la finalización de varios proyectos con recursos públicos. Solares Aleman también 
destacó el interés de compañías privadas internacionales en invertir en el país, lo que 
consolidaría la inversión privada. A pesar de la influencia de las elecciones federales en el primer 
semestre de este año, Solares Aleman considera que su impacto será menor si se concluyen los 
proyectos prioritarios del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 
 
Viene una nueva era en sector inmobiliario en México: AMPI 
(2024-01-26, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

Emilio Rojas Cobián, el nuevo titular de la AMPI, ha declarado que el sector inmobiliario en México 
debe centrarse en el cuidado del medio ambiente y la movilidad urbana, así como en la 
implementación de tendencias globales. Con más de 15 mil profesionistas y 5 mil empresas 
certificadas, la AMPI busca consolidar a México como un espacio adecuado para la llegada de 
inversiones, incluyendo vivienda de descanso, el ramo médico e industrial. En su discurso de 
despedida, el titular saliente, Ignacio Lacunza Málaga, expresó su confianza en que Rojas Cobián 
desempeñará un excelente papel en su nuevo cargo. El evento contó con la presencia de 
autoridades federales, de la Ciudad de México, Sonora y Quintana Roo, así como con el 
presidente electo de la Concanaco/Servytur, Octavio de la Torre de Stéffano, y Francisco 
Solares Alemán, titular nacional de la CMIC. 
 
Constructores impulsan programa de capacitación para levantar Acapulco tras paso de 
'Otis' 
(2024-01-25, Redacción, Milenio (sitio), )  

La industria de la construcción en Acapulco, México, está impulsando un programa de becas para 
capacitar a más personas y acelerar la reconstrucción tras el huracán Otis. Francisco Javier 
Solares, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), afirmó 
que la falta de mano de obra es un obstáculo para la reactivación económica. El programa ofrece 
capacitación gratuita a través del instituto de capacitación del CMIC, así como una beca para 
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apoyar a los ciudadanos durante su formación y asegurarles un empleo formal en la construcción 
después de su capacitación. Las aseguradoras han pagado más de 7.268 millones de pesos 
(unos 422 millones de dólares) en anticipos e indemnizaciones por los daños causados por el 
huracán Otis. 

Forbes MX (sitio), Alberto News VE (sitio), El Comentario COL (sitio),  

 
CONSTRUCCIÓN 

 
Con respeto a la sociedad, gobierno estatal invierte dinero del pueblo: Sergio Salomón 

(2024-01-26, Redacción, Los Conjurados MX (sitio), )  

El gobernador Sergio Salomón ha iniciado la construcción de la gaza de incorporación a la 
carretera San Matías Tlalancaleca - San Salvador El Verde, con una inversión de 3.8 millones de 
pesos. Esta obra de infraestructura, que permitirá reducir los tiempos de traslado y mejorar la 
conexión intermunicipal, es parte del compromiso del gobierno estatal de invertir en el pueblo sin 
intermediarios ni coacción. En la misma gira, el gobernador entregó acciones de programas 
sociales para el bienestar de las familias, como calentadores solares y productos lácteos, y 
certificados de capacitación ambiental y desarrollo sustentable. Estas acciones reflejan el 
compromiso de la Cuarta Transformación por disminuir las brechas de desigualdad, 
especialmente en áreas como seguridad alimentaria y servicios básicos de vivienda. 

Al Chile Poblano PUE (Sitio), Sobre T (Sitio),  
 
Holcim electrifica su flota europea con 1,000 Mercedes-Benz eActros 600 

(2024-01-25, Alberto Gómez, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

Holcim, un fabricante suizo de materiales de construcción, ha firmado una carta de intención con 
Mercedes-Benz Trucks para adquirir 1,000 unidades del camión eléctrico de batería eActros 600. 
Este pedido es el mayor hasta la fecha para el eActros 600 y forma parte de la estrategia de 
sostenibilidad de Holcim. El camión eléctrico, que tiene una autonomía de 500 kilómetros sin 
carga intermedia, se utilizará para el transporte de materiales de construcción, como el cemento. 
La asociación con Mercedes-Benz Trucks ayudará a Holcim a alcanzar su objetivo de que el 30% 
de sus compras o contratos de camiones pesados sean de cero emisiones para 2030. 
 
Lidera CPEF mesa de trabajo con destacados líderes de la industria de las renovables en 
México 

(2024-01-25, Redacción, Energía a Debate (Sitio), )  

El Consejo de Profesionales de la Energía Fotovoltaica (CPEF) llevó a cabo una mesa de trabajo 
virtual para discutir la situación actual, seguridad, legislación y perspectivas de la energía solar 
en México. Participaron líderes de la industria solar y de las energías renovables, así como 
representantes del gobierno. Se abordaron los desafíos y oportunidades principales que 
enfrentan las energías renovables, así como las estrategias de participación y desarrollo de la 
mujer en la industria. También se discutió la importancia de la certeza jurídica, la inversión en 
infraestructura y la promoción de las energías renovables para garantizar un futuro energético 
sostenible en México. Se espera que el 31 de enero se voten dos proyectos en la segunda sala 
de la SCJN referentes a la inconstitucionalidad de los cambios a la Ley de la Industria Eléctrica 
que hizo la actual administración federal. 
 
Espera Municipio convocatorias de Faismun y Fodesem para atender hacinamiento 

(2024-01-26, El Sol de Parral, Luis Murillo, El Sol de Parral (sitio), )  
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El Municipio espera convocatorias para acceder a recursos del Faismun y Fodesem para abordar 
problemas de vivienda y hacinamiento. César Gutiérrez, director de Desarrollo Social, resaltó la 
importancia de trabajar en coordinación con el alcalde César Peña Valles para garantizar el uso 
efectivo de los recursos municipales. El año pasado, se accedieron a siete millones de pesos del 
Faismun y 2, millones 038 mil 408 pesos del Fodesem para abordar las problemáticas de vivienda 
y hacinamiento. Se están generando políticas públicas para combatir el hacinamiento y se están 
realizando gestiones para obtener los recursos necesarios. El director de Desarrollo Social 
mencionó la colaboración con la Asociación Mariana Trinitaria y se espera que las convocatorias 
y procesos administrativos correspondientes se lleven a cabo en los próximos meses. 
 
Apoyo a familias que viven en zonas de riesgo 

(2024-01-26, Redacción, El Peruano, . 2)  

El Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento (MVCS) ha modificado el procedimiento 
de intervención con el canon de gobiernos regionales y municipalidades, permitiendo que estos 
recursos se utilicen para financiar el Bono Familiar Habitacional (BFH) destinado a la reubicación 
de familias en zonas de riesgo no mitigable. Anteriormente, el BFH, denominado Salvando Vidas, 
era financiado exclusivamente con recursos del MVCS, pero ahora los gobiernos regionales y 
municipios también pueden contribuir. Esta modificación se realizó mediante el Decreto Supremo 
N° 001-2024-Vivineda, que también autoriza a los gobiernos subnacionales a establecer valores 
más altos para el BFH. El MVCS fijó valores de 30,900 soles para la modalidad de Construcción 
en Sitio Propio (CSP) y 44,805 soles para la modalidad de Adquisición de Vivienda Nueva (AVN). 
Además, el Ministerio del Ambiente (Minam) está trabajando con los gobiernos locales para 
gestionar los residuos sólidos y prevenir la aparición de puntos críticos en la vía pública. Por otro 
lado, el Ministerio de Educación (MINEDU) está monitoreando la infraestructura de los colegios 
en todo el país, especialmente en las zonas con lluvias intensas. Se han destinado más de 67 
millones de soles para adoptar las medidas necesarias. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Va Corte por anular reformas de AMLO 

(2024-01-26, Víctor Fuentes, Reforma, . 1)  

La Suprema Corte planea detener las reformas aprobadas por Morena en la sesión exprés del 
"Viernes Negro". Cuatro ministros han propuesto anular los cambios constitucionales debido a 
violaciones graves en el procedimiento legislativo. Si se mantiene este criterio, se anularán 11 
reformas importantes para el gobierno de AMLO, incluyendo las relacionadas con los militares, 
el Insabi, la Ley General en Materia de Humanidades Ciencias, Tecnología Innovación y la Ley 
Minera. 
 
Demoras en el aterrizaje aquejan a vuelos en AICM 

(2024-01-26, Sara Cantera, El Universal, . 1,23)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha mejorado la puntualidad de los 
despegues de vuelos, pero los aterrizajes suelen retrasarse más, afectando a los viajeros, según 
expertos del sector de aviación. La terminal, administrada por la Secretaría de Marina (Semar) 
desde octubre de 2023, ha experimentado un recorte de operaciones en los últimos años, lo que 
ha afectado su posición en el ranking de aeropuertos más puntuales. A pesar de la mejora en la 
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puntualidad de los despegues, los expertos cuestionan la calidad de los servicios en la terminal, 
que incluyen retrasos en los aterrizajes y problemas de mantenimiento. 
 
CJNG desplaza y saquea a comunidad de Jalisco 

(2024-01-26, Carlos Arrieta, El Universal, . 1,10)  

El CJNG desplazó y saqueó a la comunidad de Zipoco en Jalisco, provocando el éxodo de las 
familias. Al regresar, encontraron sus viviendas destruidas y saqueadas, con manchas de sangre 
y casquillos percutidos. Los habitantes piden que el Ejército permanezca en la zona para 
garantizar su seguridad. 
 
Otis deja daños a hoteles por casi 8 mmdp 

(2024-01-26, Karla Ponce, Excélsior, . 16)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) estima que los daños a hoteles 
asegurados por el huracán Otis ascienden a 7 mil 726 millones de pesos. La AMIS ha pagado 
más de 7 mil 268 millones de pesos en anticipos e indemnizaciones. Además, se han recibido 
avances en la reconstrucción. Estas indemnizaciones corresponden al 28% del giro hotelero, el 
24% a bienes habitacionales y el 48% a otros giros económicos relacionados con el turismo. En 
Acapulco, las estimaciones de indemnización son de alrededor de 36 mil 292 millones de pesos. 
 
El desempleo en México toca mínimo histórico 

(2024-01-26, Karla Ponce, Excélsior, . 1,4)  

El desempleo en México alcanzó su nivel más bajo en la historia, con una tasa de desempleo de 
2.6% en diciembre. Durante el año pasado se generaron 1.2 millones de plazas laborales, 
sumando un total de 59.1 millones de personas con alguna ocupación. La consolidación del 
mercado laboral se atribuye a una demanda interna sólida y posibles cambios estructurales 
relacionados con el efecto nearshoring. 
 
Armamento del narco no sale del ejército de EU, refuta Ken Salazar 

(2024-01-26, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1,4,5)  

El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, refutó la versión de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) de que el narco posee armas provenientes del ejército 
estadounidense. Salazar afirmó que estas armas no salen del ejército de Estados Unidos, aunque 
reconoció que pueden tener los mismos calibres. Además, destacó la importancia de las 
extradiciones de líderes de cárteles mexicanos para el presidente Joe Biden. 
 
Seguros abonan 7,726 mdp a hoteles de Acapulco 

(2024-01-26, Fernanda Murillo, Milenio Diario, . 17)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha informado que los hoteles de 
Acapulco, afectados por el huracán Otis, han recibido un total de 7,726 millones de pesos en 
indemnizaciones. En promedio, cada hotel asegurado recibió 20 millones de pesos, aunque 
algunos hoteles con alta capacidad de ocupación han recibido hasta 60 millones de pesos. Estas 
indemnizaciones han permitido a los hoteles llevar a cabo 15 eventos magnos este año, 
ocupando 4,500 habitaciones disponibles. Por otro lado, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) ha presentado un convenio para coordinar esfuerzos de gobierno y 
población para el mejoramiento integral de barrios de Acapulco, tras el paso del huracán Otis. 
 
"Sin precedente" : $2.7 billones para programas sociales 
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(2024-01-26, Emir Olivares, Angeles Cruz, La Jornada, . 1,4)  

Durante el sexenio actual, el gobierno federal destinará un total de 2.7 billones de pesos a 
programas sociales, lo cual es una cifra sin precedentes en la historia del país. Estos apoyos 
beneficiarán a casi el 80% de los hogares en México. Con motivo de la veda electoral, se 
adelantarán los pagos de dos bimestres de varios programas sociales, como las pensiones para 
adultos mayores, personas con discapacidad y madres trabajadoras. 
 
Intentan matar al Fiscal del Edomex 

(2024-01-26, Elizabeth Ríos, El Sol de México, . 1,8)  

El fiscal del Estado de México, José Luis Cervantes Martínez, sufrió un ataque a balazos en la 
carretera Toluca-México. El ataque fue repelido por sus escoltas, resultando herido uno de ellos. 
Se detuvo a un sospechoso y se aseguraron un arma de fuego y un vehículo. 
 
Pagan 7 mil mdp por daños de Otis 

(2024-01-26, Miguel Ángel Ensástigue, El Sol de México, . 17)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha pagado cerca de siete mil 268 
millones de pesos por daños causados por el huracán Otis en Guerrero, México. Los hoteles 
asegurados han recibido en promedio 20 millones de pesos por pagos o anticipos, mientras que 
aquellos con alta capacidad de ocupación han recibido hasta 60 millones de pesos. Se estima 
que las pérdidas en bienes asegurados, incluyendo centros comerciales y restaurantes, 
ascienden a 13 mil 870 millones de pesos. Además, se están procesando indemnizaciones para 
211 embarcaciones aseguradas. 
 
Desocupación nacional cierra 2023 en mínimo histórico 

(2024-01-26, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 1,4)  

La tasa de desocupación en México cerró el año 2023 en su nivel más bajo desde 2005, con un 
2.6% en diciembre. Se generaron 1.2 millones de nuevos trabajos durante ese año, 
principalmente en las industrias manufactureras y el comercio. Sin embargo, se advierte que en 
2024 el mercado laboral podría mostrar distintas velocidades y la tasa de desempleo podría 
aumentar ligeramente al cierre del año. 
 
Mercado laboral registra su mejor año; desemplco cerró 2023 en 2.6% 

(2024-01-26, Gerardo Hernández, El Economista, . 1,4,5)  

El mercado laboral en México tuvo su mejor año en casi dos décadas, con un desempleo 
promedio de 2.8% y una tasa de desempleo extendido de 9.9%. La ocupación entre las mujeres 
creció el doble que entre los hombres, y hubo un incremento de más de 1 millón de personas en 
puestos de trabajo. Sin embargo, la subocupación aumentó 0.4 puntos en el año. 
 
Gana Quintana Roo juicio a Aguakan  
(2024-01-26, Redacción, El Heraldo de México, . 1,21)  

La empresa Aguakan perdió las medidas cautelares dictaminadas a su favor para prestar 
servicios de agua y alcantarillado en Quintana Roo. La jueza declaró la caducidad del juicio y 
ordenó el levantamiento de las medidas cautelares, condenando a Aguakan a pagar gastos y 
costos al Gobierno de Quintana Roo. Pobladores han señalado que la Comisión de Agua Potable 
y Alcantarillado de Quintana Roo podría prestar los servicios sin la necesidad de Aguakan. 
 
Cambiar la forma de consumir  
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(2024-01-26, Elizabeth González, Reporte Indigo Cinco Días, . 12,1,12,13)  

La industria de la moda busca cambiar la relación entre la oferta y la demanda utilizando 
tecnología como la inteligencia artificial para evitar el desperdicio y la sobreproducción de 
prendas. La IA también facilitará la personalización de prendas y accesorios, lo que cambiará los 
hábitos de consumo. Este cambio hacia la sustentabilidad se producirá de forma lenta, pero se 
espera que reduzca el impacto ambiental de la industria de la moda. 
 
Y ahora, van al rescate de Ely 

(2024-01-26, Redacción, 24 Horas, . 1,6)  

Activistas y defensores de los derechos animales exigen que Ely, la "elefanta más triste del 
mundo" que se encuentra en el Zoológico San Juan de Aragón, sea evaluada y llevada a un 
santuario debido a su deterioro de salud. El caso ha llegado hasta la Suprema Corte de Justicia 
de México, donde esperan un fallo favorable para su liberación. Expertos recomiendan revisar su 
salud antes de un traslado que pueda dañarla. 
 
Legislador pide redoblar la vigilancia en el Aeropuerto 

(2024-01-26, 24 Horas, 24 Horas, . 8)  

El legislador del PAN, Raúl Torres, ha pedido un aumento en la vigilancia en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) después de un aumento en los robos a usuarios de 
las casas de cambio. Torres ha solicitado a la Secretaría de Seguridad Ciudadana y la Guardia 
Nacional que implementen operativos especiales y realicen más rondines en el aeropuerto. 
También ha pedido que las cámaras de vigilancia en las calles y avenidas aledañas estén 
funcionando al 100%. Torres ha destacado que al menos 10 bandas operan en el aeropuerto y 
se dedican a asaltar a extranjeros que llegan a la Ciudad de México. Además, ha mencionado 
otros problemas de seguridad en el aeropuerto, como el robo de equipaje y los fraudes en la 
venta de boletos o servicios. 
 
AMIS entrega a hoteles 7 mmdp tras paso de Otis 

(2024-01-26, 24 Horas, 24 Horas, . 15)  

La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) ha entregado anticipos por 7 mil 726 
millones de pesos a 102 hoteles en Acapulco, Guerrero, que resultaron dañados por el huracán 
Otis. Estos anticipos se han otorgado para reparaciones, ya que se esperan 15 eventos 
importantes en el puerto, que requerirán la ocupación de 4 mil 500 habitaciones. El 28% de los 
anticipos se destinó al sector hotelero, el 24% a bienes habitacionales y el 48% a otros giros. La 
AMIS destacó la importancia de contar con seguros para acelerar la reactivación tras desastres 
naturales. 
 
Denuncian aumento del hampa en el AICM 

(2024-01-26, Arturo R. Pansza, La Prensa, . 3)  

El diputado migrante del PAN en el Congreso capitalino, Raúl Torres Guerrero, ha denunciado 
un aumento de la delincuencia en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM). 
Los usuarios han reportado ser víctimas de diversos delitos tanto dentro como fuera de las 
instalaciones. Torres Guerrero ha exigido al gobierno local que refuerce la seguridad en los 
alrededores del aeropuerto y revise el funcionamiento de las cámaras de vigilancia. Ha solicitado 
a la Secretaría de Seguridad Ciudadana, la Guardia Nacional, el Ejército y la Marina que 
refuercen los operativos en las principales avenidas y calles que conectan con el aeropuerto. 
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Torres Guerrero ha destacado la necesidad de ampliar los métodos de inteligencia policial para 
inhibir el delito y garantizar la seguridad de los viajeros. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Reunión. Slimy CCE visitan a la titular de Segob 

(2024-01-26, Especial, Milenio Diario, . 18)  

El presidente reelecto del Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, se reunió con 
la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, acompañado por Carlos Slim, presidente de 
Grupo Carso. Discutieron las reformas a órganos autónomos propuestas por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, con Cervantes advirtiendo que estará atento a las modificaciones. 
 
Eliminar órganos autónomos sería retroceso democrático: Coparmex 

(2024-01-25, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

José Medina Mora, presidente nacional de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), ha expresado su oposición a la propuesta del presidente Andrés Manuel López 
Obrador de eliminar órganos autónomos. Medina Mora argumenta que los órganos autónomos 
son necesarios para contrarrestar el abuso de autoridad y que su eliminación sería un retroceso 
para la democracia. La Coparmex, una cámara empresarial, defiende los órganos 
constitucionales autónomos, creados para avanzar en la democracia. Medina Mora destaca que 
el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) y la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) son ejemplos de órganos 
autónomos que han beneficiado a los ciudadanos. 
 
Pide Coparmex a sindicato de Audi retomar el diálogo 

(2024-01-26, Redacción, La Crónica de Hoy, . 15)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha instado al Sindicato 
Independiente de Audi México (SITAUDI) a retomar el diálogo con la empresa para llegar a un 
acuerdo que beneficie a ambas partes. La patronal ha expresado su preocupación por la huelga 
en la planta de Audi en Puebla, que ha llevado a la suspensión de la producción y la pérdida de 
empleos. La Coparmex ha pedido a los trabajadores que regresen a la mesa de negociación, 
señalando que la huelga afecta el desarrollo económico de la industria automotriz en México. 

88.9 Noticias,  
 
Sesiona Consejo Municipal de Turismo 

(2024-01-26, Redacción, Periódico Veraz VER (sitio), )  

El Consejo Municipal de Turismo en Xalapa, Veracruz, se reunió para impulsar la reactivación 
económica y promover el turismo en la región. El órgano colegiado, compuesto por prestadores 
de servicios, representantes de cámaras empresariales y la sociedad civil, colaborará en el 
desarrollo de políticas públicas relacionadas con el turismo deportivo, religioso, cultural y de 
aventura. Entre las propuestas discutidas se encuentran la creación de una ruta turística en la 
zona rural y la promoción de la gastronomía local. Durante la reunión se presentaron diversas 
iniciativas para impulsar la llegada de visitantes al municipio. 

Palabras Claras VE (sitio),  
 
En la Coparmex somos políticos, pero apartidistas, responden al presidente 

(2024-01-26, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  
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José Medina Mora, titular de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), 
rechazó las acusaciones del presidente Andrés Manuel López Obrador de ser un "sector político" 
de la oposición. Mora Icaza afirmó que son apartidistas pero políticos, y que defienden la libertad 
de expresión para manifestar su postura sobre temas de interés general. La Coparmex se opone 
a la eliminación de órganos constitucionales autónomos, argumentando que defienden a los 
ciudadanos y evitan la concentración del poder. Por otro lado, López Obrador ha acusado a la 
Coparmex de favorecer al Partido Acción Nacional (PAN) y de defender negocios lucrativos en 
lugar del pueblo mexicano. 

López Dóriga (Sitio),  
 
Recibe Acapulco mención especial durante la Fitur en España 

(2024-01-26, Redacción, Al Tanto GRO (sitio), )  

El puerto de Acapulco recibió una mención especial por su resiliencia tras el huracán "Otis" 
durante la Feria Internacional de Turismo (Fidetur) en Madrid, España. El secretario de Turismo 
de Acapulco, David Abarca Rodríguez, recibió el reconocimiento junto a funcionarios del Estado 
y representantes de cámaras empresariales. La mención honrosa fue otorgada por la 
Cooperación Turística Internacional de la Asociación Internacional para la Cooperación y 
Desarrollo Turísticos (ASICOTUR), en reconocimiento a los esfuerzos de las organizaciones 
gubernamentales y no gubernamentales en la cooperación turística internacional. 
 
México proyecta un incremento en exportaciones impulsadas por el Nearshoring 

(2024-01-25, Redacción, Voz de la Empresas (Sitio), )  

Un estudio realizado por Grupo Hi-Tec, especializado en manufactura, pronostica que las 
exportaciones de México alcanzarán los 80,000 millones de dólares para 2027, impulsadas por 
el nearshoring o relocalización de cadenas de producción. Los sectores clave que liderarán este 
crecimiento son electrónicos, electrodomésticos, maquinaria y otras manufacturas. El Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) estima que la inversión extranjera directa superó los 40,000 
millones de dólares en 2023 debido al auge del nearshoring. El Grupo Bursátil Mexicano (GBM) 
proyecta que el nearshoring contribuirá al crecimiento del PIB mexicano en aproximadamente 45 
puntos base, atrayendo 9,000 millones de dólares en inversión fija bruta, principalmente en la 
región norte del país. 
 
La Coparmex defiende a políticos y no a empresarios: AMLO 

(2024-01-25, Adrián Arias, Energy 21 (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, criticó a la Coparmex por defender la 
permanencia de los organismos autónomos, afirmando que la cámara defiende intereses políticos 
por encima de los empresariales. López Obrador argumentó que los organismos autónomos 
fueron creados para beneficiar a las empresas privadas, en detrimento del pueblo mexicano. La 
Coparmex había emitido un posicionamiento advirtiendo los riesgos de desaparecer a los 
organismos autónomos, como la Comisión Reguladora de Energía. El presidente recordó que 
Carlos Abascal, exsecretario de Gobernación durante el sexenio de Vicente Fox, previamente fue 
presidente de la Coparmex. 

Energy 21 (Sitio),  
 
El sector privado y sindicatos preparan una propuesta en materia laboral que beneficio 
de los trabajadores. 
(2024-01-25, Marianna Santiago, 88.9 Noticias, )  
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El sector privado y sindicatos preparan una propuesta en materia laboral que beneficio de los 
trabajadores, detalló Francisco Cervantes Díaz, presidente de Consejo Coordinador Empresarial. 
 
En entrevista José Medina Mora, Presidente de la COPARMEX, 10 iniciativas de reformas 
constitucionales del Presiente López Obrador. 
(2024-01-25, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

En entrevista José Medina Mora, Presidente de la COPARMEX, 10 iniciativas de reformas 
constitucionales del Presiente López Obrador. José comenta, COPARMEX somos altamente 
políticos pero totalmente apartidistas, no estamos a favor de ningún partido político pero tampoco 
en contra y esto es lo que nos permite tener dialogo con todos. Celebramos la libertad de 
expresión y que podamos como COPARMEX manifestarnos el porque no consideramos 
conveniente que se eliminen los órganos autónomos, nos ayuda a que el poder no esté 
concentrado, por ejemplo el INAI, que gracias a él tenemos el derecho a la información o en el 
caso del IFT, o la Comisión Federal de Competencia Económica. De alguna manera el que el 
poder no esté concentrado, el beneficio es para la sociedad, la ciudadanía, desde luego que los 
poderes, el ejecutivo, el legislativo y el judicial, pues sí el ejecutivo preferiría tener esos poderes. 

90.5 Imagen, 103.3 Radio Fórmula, López Dóriga (Sitio), Canal 120 Milenio,  
 
En entrevista para Milenio, José Medina Mora, presidente de la Coparmex, se pronunció a 
favor de mantener los órganos constitucionales autónomos. 
(2024-01-26, Fernando Robles, Canal 120 Milenio, )  

En entrevista para Milenio, José Medina Mora, presidente de la Coparmex, se pronunció a favor 
de mantener los órganos constitucionales autónomos. 
 
Jesús Trigos rindió protesta para el periodo 2024 al frente de la COPARMEX en el Valle 
de Toluca, adelantó que una de las prioridades será alentar el voto en las próximas 
elecciones. 
(2024-01-26, Felipe González, EdoMex 102.9 ACIR Toluca, )  

Jesús Trigos rindió protesta para el periodo 2024 al frente de la COPARMEX en el Valle de 
Toluca, adelantó que una de las prioridades será alentar el voto en las próximas elecciones. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // La desinvestigación 

(2024-01-26, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El Presidente López Obrador ha acusado al Poder Judicial de proteger a los responsables de la 
desaparición de los normalistas de Ayotzinapa. Sin embargo, fueron los abogados del movimiento 
Ayotzinapa quienes rechazaron la afirmación de que los estudiantes fueron quemados, 
recurriendo a la Comisión Interamericana de Derechos Humanos para impulsar la idea de que el 
Estado había ordenado su desaparición. La Procuraduría General de la República (PGR) 
encontró pruebas para cerrar una "verdad histórica" y detuvo a muchos de los participantes en la 
matanza, pero los abogados y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos trabajaron para 
desacreditar la investigación. 
 
Historias De NegoCEOs // Aguakán: el detrás de la pelea por su concesión 

(2024-01-26, Mario Maldonado, El Universal, . 7)  
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El gobierno de la 4T en México está intentando quitarle la concesión del servicio de agua y 
alcantarillado a la empresa Desarrollos Hidráulicos de Cancún (Aguakán) en Quintana Roo. Se 
sospecha que la intención es entregar el negocio multimillonario a otra empresa. La empresa 
francesa Veolia, que operaba la concesión del servicio de agua en el Distrito Federal en 2004, se 
considera como una posible alternativa. Sin embargo, esta empresa fue vinculada con la trama 
de corrupción de Odebrecht. 
 
Bitácora del director // México ante el espejo 

(2024-01-26, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El Estado mexicano se presentó ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU para enfrentar 
una revisión por parte de sus pares, en la que se destacaron temas como las desapariciones de 
personas, los actos de hostigamiento contra periodistas, la situación de los migrantes y la 
violencia contra las mujeres. Las delegaciones de Canadá, Ecuador, El Salvador, España, 
Estados Unidos, Francia, India, Noruega, Paraguay, Rusia y Venezuela expresaron preocupación 
por las desapariciones en México. Por su parte, Canadá, Dinamarca, España, Estados Unidos, 
Irán, Noruega, Reino Unido y Rusia señalaron las amenazas y agresiones contra periodistas. 
Además, Brasil, Colombia, Ecuador y El Salvador instaron a México a considerar la revisión de 
la ley de migración, y Chile, España, Francia, India e Irán destacaron la violencia contra las 
mujeres en el país. 
 
Veranda // México será el "invitado de honor" en la Fitur 2025 

(2024-01-26, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4)  

La Secretaría de Turismo de México ha anunciado que costará un millón de dólares a las 
secretarías de Turismo de los estados patrocinar la presencia de México como país invitado a la 
Feria Internacional de Turismo de España (Fitur) en 2025. Aunque la decisión parece razonable 
para promover a México en un momento de intensificación de la relación con España, se 
desconoce cómo los estados con presupuestos más bajos podrán pagar la cuota. Además, con 
los cambios políticos en nueve entidades federativas este año, se plantea la cuestión de si los 
estados podrán pagar el anticipo del 50% que debe liquidarse en el primer trimestre de 2024. 
 
Activo Empresarial // Videos falsos de gobernadora de Banxico, director de la Bolsa, 
López Obrador.. IA con fraude 

(2024-01-26, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El Banco de México y la Bolsa Mexicana de Valores han alertado sobre videos falsos que utilizan 
la inteligencia artificial para hacer recomendaciones de inversión fraudulentas. Los videos falsos 
presentan a la gobernadora de Banxico, Victoria Rodríguez Ceja, y al director de la BMV, José 
Oriol Bosch, haciendo recomendaciones de inversión que nunca hicieron. Ambas instituciones 
han pedido a las redes sociales que eliminen los videos falsos. Este incidente destaca la 
necesidad de verificar la información a través de fuentes oficiales y autorizadas, en lugar de 
confiar en videos que circulan en las redes sociales. 
 
Cuenta Corriente // La moda: impuestos ambientales estatales 

(2024-01-26, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El gobierno de México está luchando por alcanzar sus metas de reducción de CO2 debido a su 
estrategia de transición a energías limpias, que no está en línea con la incorporación de estas 
energías. Mientras tanto, algunos gobiernos estatales están buscando establecer nuevos 
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impuestos "verdes" o modificarlos, pero solo para la industria y el comercio, sin una regulación 
adecuada para promover las energías renovables. Por ejemplo, el gobierno de San Luis Potosí 
quiere imponer impuestos directos e indirectos sobre las emisiones de CO2, penalizando con una 
tarifa de 3 UMA por tonelada emitida. Sin embargo, no se ha definido una fecha para negociar 
estímulos fiscales al sector industrial ni cómo se medirán las emisiones. 
 
Análisis Superior // ¿Regresa la tensión? 

(2024-01-26, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Raquel Buenrostro y su equipo de la Secretaría de Economía han frenado las demandas de 
paneles de Estados Unidos y Canadá en temas en los que México tiene pocas posibilidades de 
ganar. Sin embargo, se teme que cuestiones políticas puedan contaminar la discusión 
económica. La AFAC, liderada por Miguel Enrique Vallín, ha autorizado nuevamente la operación 
de los aviones Boeing 737-MAX-9, beneficiando a Aeroméxico. Por otro lado, Viva Aerobus ha 
obtenido permiso para hacer arrendamiento húmedo de equipos, incluyendo pilotos extranjeros, 
de manera temporal. La Coparmex, presidida por José Medina Mora, es un sindicato patronal 
altamente político pero no partidista. Ernesto Zedillo ha abierto la posibilidad de un debate 
documentado sobre las decisiones tomadas durante su administración, especialmente en 
relación al rescate bancario. 
 
Duda Razonable // Guerrero y el fracaso del Estado 

(2024-01-26, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El asesinato y desaparición de los estudiantes de Ayotzinapa en 2014 ha dejado claro la 
arquitectura criminal que llevó a esa tragedia, desde la complicidad de la presidencia municipal y 
las policías locales hasta el ineficaz actuar del Ejército. A pesar de esto, el Estado mexicano no 
ha tomado medidas para evitar que una tragedia similar vuelva a ocurrir en Guerrero, donde las 
condiciones de violencia y criminalidad persisten. Los cambios en la Secretaría de Seguridad 
estatal y la fiscalía son solo teatro, sin acciones reales para enfrentar la situación. 
 
En Privado // El crimen organizado, fuera de control 
(2024-01-26, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

El crimen organizado se ha extendido por todo México, aprovechando la debilidad del Estado y 
la indolencia de los gobiernos. Han diversificado sus actividades, incluyendo la venta de 
protección, cobro de piso, tráfico de personas, secuestro y toma de gobiernos municipales. Han 
avanzado sobre territorios antes no tocados, como Aguascalientes, Morelos, Puebla y el Estado 
de México. Si continúa así, el crimen organizado podría avanzar sobre Ciudad de México. La 
indolencia de los gobiernos y el temor de la población han permitido esta expansión. Rosario 
Piedra, presidenta de la CNDH, propuso su desaparición y la creación de la Defensoría Nacional 
de los Derechos del Pueblo, en línea con López Obrador. En 2000, López Obrador incumplió el 
requisito de residencia para ser jefe de Gobierno del Distrito Federal, pero fue permitido por 
Zedillo y la oposición. El presidente y su canciller denunciaron la entrada de armas exclusivas de 
las fuerzas armadas de Estados Unidos a México, lo que fue negado por el embajador Ken 
Salazar. 
 
Día Con Día // Xóchitl y Claudia: dos países 

(2024-01-26, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  
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El discurso de Xóchitl Gálvez critica la pérdida de valores fundamentales en México, como la 
vida, la verdad y la libertad, debido a la violencia, el discurso oficial y la concentración del poder. 
Por otro lado, Claudia Sheinbaum destaca los cambios positivos en México, basados en la historia 
y un sentido de fraternidad. Ambas candidatas retratan países divergentes, y aunque el retrato 
crítico de Gálvez parece más real, las encuestas favorecen a Sheinbaum. La elección dependerá 
de la lucha de percepciones, y ambas candidatas compiten por el futuro de México, que se espera 
que empeore en 2025. 
 
La Quinta Transformación // Los negocios de Playa del Carmen 

(2024-01-26, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

Maharba Servicios Inmobiliarios y Suministros e Infraestructura de Tulum, empresas 
pertenecientes a Tino Antoine Abraham Pompeyo, han sido beneficiadas por el gobierno de 
Solidaridad, Quintana Roo, a pesar de las denuncias presentadas ante la Auditoría Superior del 
Estado, la Fiscalía Anticorrupción y la Auditoría Superior de la Federación. La presidenta del 
municipio, Lili Campos Miranda, ha otorgado cuatro contratos por un total de 96 millones de pesos 
a Maharba, a pesar de las observaciones por corrupción. Las obras han sido otorgadas sin 
licitación pública, simulando un proceso de licitación. Por otro lado, Juan Carlos Hank Krauss, 
heredero del Grupo Caliente, ha sido integrado como candidato al congreso federal por el distrito 
6 de Tijuana por el PRI. El Partido Verde y Movimiento Ciudadano también buscaron reclutarlo. 
 
Corporativo // Abren llave de crédito 

(2024-01-26, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

La banca de desarrollo, encabezada por Nafin y Bancomext, ha aumentado su apoyo a las micro, 
pequeñas y medianas empresas (MiPymes) en México, con un presupuesto de un billón de pesos 
este año. Además, han firmado un convenio con la Confederación de Agencias de Agentes 
Aduanales de la República Mexicana para facilitar el acceso al financiamiento de los agentes 
aduanales y apoyar a las empresas exportadoras. 
 
En Petit Comité // La gran "fiesta democrática" todos por el poder y le dinero  
(2024-01-26, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 29)  

El artículo critica la política de negociaciones entre partidos políticos en México, destacando un 
reciente acuerdo entre el PRI y el PAN en Coahuila para repartirse distritos electorales y cargos. 
Se argumenta que esta práctica, que ha existido durante mucho tiempo en el país, demuestra 
que los políticos están más interesados en el poder y el dinero que en la ciudadanía. Además, se 
señala que la ciudadanía tiene poca influencia en estas decisiones, lo que lleva a una falta de 
representación y una sensación de inutilidad en el voto. 
 
Estrictamente Personal // Billonarios 

(2024-01-26, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 36)  

El número de billonarios ha aumentado un 7% en los últimos 12 meses, pasando de 2,376 a 
2,544, según un informe de UBS. La fortuna de los billonarios se ha incrementado en un 9%, 
concentrando aún más la riqueza. Los billonarios franceses encabezan el grupo de los más ricos 
en Europa, con 34 personas que poseen una riqueza combinada de $501 mil millones. En el 
continente americano, hay 867 billonarios con una fortuna combinada de $5 trillones, siendo 
Estados Unidos el país con más billonarios. En México, hay 14 billonarios con una riqueza 
acumulada de $140 mil millones. 
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La Gran Depresión // EU, en recesión y con crecimiento económico 

(2024-01-26, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 7)  

A pesar de la desaceleración en el último trimestre, la economía de Estados Unidos creció un 
2.5% en 2023, impulsada en gran medida por el consumo interno. La política monetaria restrictiva 
de la Reserva Federal, que incluyó un encarecimiento del crédito, no afectó significativamente el 
consumo debido a los incrementos salariales que superaron a los incrementos de precios. Este 
buen desempeño económico debería ser reconocido por la administración demócrata, pero la 
política electoral en Estados Unidos y México dificulta este reconocimiento. Aunque México 
crecerá más que Estados Unidos en términos porcentuales, se debe en gran medida a la 
resistencia de la economía estadounidense. 
 
Ricos Y Poderosos // Ley eléctrica lopezobradorista, principio del fin 

(2024-01-26, Marco Antonio Mares, El Economista, . 22)  

El 31 de enero, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) discutirá y votará los proyectos 
de los ministros Javier Laynez Potisek y Alberto Pérez Dayán que proponen otorgar el amparo a 
las empresas afectadas por el cambio a la reforma eléctrica. Si se aprueba, sería un duro golpe 
para la reforma eléctrica del presidente López Obrador. La ley eléctrica lopezobradorista ha sido 
objeto de críticas por parte de los gobiernos de Estados Unidos y Canadá, y los expertos en 
energía han argumentado que favorece la energía costosa y contaminante. 
 

TREN MAYA 
 
Continúan los hallazgos en la zona del Tren Maya 

(2024-01-26, Emir Olivares, Angeles Cruz, La Jornada, . 1,5)  

La afluencia de visitantes a las zonas arqueológicas en la zona maya ha aumentado un 23% en 
2023, con un récord de asistencia de 7,500 personas en Chichén Itzá el pasado martes. Diego 
Prieto Hernández, director del Instituto Nacional de Antropología e Historia, presentó un informe 
sobre los avances en la recuperación de vestigios y zonas prehispánicas en la ruta del Tren Maya. 
Se encontraron collares elaborados con conchas y caracoles, un hacha de piedra verde y siete 
colmillos de un posible jaguar. Las zonas arqueológicas de Chichén Itzá, Uxmal y Tulum han 
experimentado un aumento en la afluencia de visitantes. La antigua ciudad maya de Chacchoben, 
en Quintana Roo, ha sido objeto de trabajos de investigación y excavación como parte del 
Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas-Tren Maya. 
 
Aumenta afluencia de visitantes en zonas arqueológicas cercanas al Tren Maya 

(2024-01-26, Redacción, Once noticias (sitio), )  

El director general del INAH, Diego Prieto Hernández, informó que la puesta en operación del 
Tren Maya ha aumentado la afluencia de visitantes en sitios arqueológicos como Chichén Itzá, 
Tulum y Uxmal. El flujo de turistas nacionales y extranjeros en estos sitios ha aumentado más 
del 20% desde diciembre de 2022. El Tren Maya ha dado mayor visibilidad a estos enclaves, 
como Tulum y Uxmal, y ha permitido la realización de nuevas investigaciones y labores de 
conservación en sitios como Chacchoben. Hasta el 25 de enero de 2024, se han registrado y 
preservado 59,340 bienes inmuebles, 1,423,524 fragmentos cerámicos, 1,956 bienes muebles y 
699 restos humanos como parte del salvamento arqueológico del Tren Maya. Además, se ha 
encontrado un conjunto de collares elaborados con conchas, caracoles, un hacha de piedra verde 
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y colmillos, que podrían ser de jaguar o tallados a partir de caracoles. Como parte del salvamento 
arqueológico, una estructura ha sido reubicada para su conservación. 

Noticias ZMG (Sitio),  
 
Mundo Maya lleva justicia social 
(2024-01-26, Especial, Reporte Indigo Cinco Días, . 8)  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama Espinosa, participó en la presentación e inicio 
formal del Plan de Trabajo Mundo Maya México, junto a los secretarios y ministros de Turismo 
de México, Belice, El Salvador, Honduras y Guatemala. El plan busca fortalecer el desarrollo del 
sureste del país, incluyendo proyectos como el Tren Maya, que conectará a los estados de 
Campeche, Chiapas, Tabasco y Yucatán. Además, la gobernadora firmó un acuerdo para 
promover la actividad comunitaria y sustentable en el turismo, ampliando la oferta de experiencias 
turísticas y culturales. 

Ser Noticias (sitio),  
 
Sedena estrena plataforma en línea y reanuda venta de boletos para el Tren Maya 

(2024-01-25, Redacción, Proceso (sitio), )  

La Secretaría de la Defensa Nacional ha anunciado la reanudación de la venta de boletos del 
Tren Maya, desmintiendo las versiones de su suspensión. La venta de boletos se realizará a 
través de la plataforma de la Sedena o del link directo. La dependencia también ha puesto a 
disposición "La gran guía del Tren Maya", que se puede descargar de forma gratuita y contiene 
información sobre las zonas arqueológicas, actividades ecoturísticas, gastronomía y cultura de la 
región. La venta de boletos había estado suspendida desde el 20 de enero, tras las fallas 
mecánicas y en el aire acondicionado del tren. 

Canal 120 Milenio,  
 
Nueva polémica en los cimientos del Tren Maya: puntos para entenderla 

(2024-01-25, Redacción, Notipress (Sitio), )  

Los grupos ambientalistas, incluyendo La Selva Salva, Cenotes Urbanos, Sálvame del Tren y 
SOS Cenotes, han denunciado los daños causados por la construcción del Tren Maya en el 
sistema de cenotes y cavernas Aktun T'uyul. A través de videos y fotos, los colectivos han 
mostrado las perforaciones y pilotes colocados en estas áreas, lo que consideran un ecocidio. Se 
estima que la construcción del tren requerirá más de 10 mil pilotes, afectando más de 112 
sistemas de cavernas y cenotes. Los ambientalistas advierten sobre el colapso de las cavernas 
y la contaminación del agua. Además, denuncian la falta de permisos y estudios de impacto 
ambiental para la construcción del tren. Piden medidas para detener el ecocidio y proteger la flora 
y fauna de la región. 
 

AIFA 
 
Tren Lechería-AIFA operará a finales de año 

(2024-01-26, Jorge X. López, 24 Horas, . 4)  

El ramal del Tren Suburbano que llegará al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) estará 
en funcionamiento a finales de este año, según el director general de CAF México, Maximiliano 
Zurita. La construcción y operación del ramal AIFA-Buenavista está a cargo de CAF México, y 
actualmente no se han presentado bloqueos para la construcción. Zurita mencionó que la tarifa 
para el ramal AIFA-Buenavista aún no está determinada, pero sería menor a los 50 pesos por 
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trayecto. Además, se considera la posibilidad de ampliar la concesión para una ruta AIFA-
Pachuca. Zurita descartó riesgos en la combinación de trenes de carga y pasajeros en la misma 
vía, citando ejemplos de otros países donde esto se hace. 

24-Horas.mx (Sitio), 24-Horas.mx (Sitio),  
 
¿Tren al AIFA en junio? CAF lo ve para último trimestre 

(2024-01-26, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 20)  

La ampliación del tren suburbano de la estación Lechería al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) en México, que implica una inversión de alrededor de 25,000 millones de pesos, 
estará lista para entrar en operaciones en el último trimestre de este año, según el director de 
CAF México, Maximiliano Zurita. Aunque el presidente López Obrador había anunciado que la 
obra se inauguraría en junio, Zurita afirmó que el proyecto se está llevando a cabo a marchas 
forzadas y estará operativo a finales de año. El crédito de Banobras a CAF para los trabajos 
correspondientes, que asciende a cerca de 10,000 millones de pesos, se espera que se concrete 
en los próximos días. 
 
El Felipe Ángeles cerró 2023 con 3.5 millones de pasajeros atendidos 

(2024-01-26, Redacción, MEX Diario Imagen, . 4)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha superado su meta anual de movilizar 2.4 
millones de pasajeros, logrando atender a 2.6 millones de viajeros en casi dos años desde su 
inauguración. Sin embargo, a pesar de las restricciones y decretos presidenciales para transferir 
operaciones comerciales de pasajeros del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) al AIFA, este último no ha experimentado un aumento significativo de pasajeros. Las 
líneas aéreas han cancelado algunas operaciones en el AIFA debido a la baja demanda, y los 
locales comerciales continúan sin operar en su totalidad. A partir de junio, se espera que la 
operación del Tren Suburbano de Buenavista a Santa Lucía permita al AIFA duplicar su atención, 
pasando de 8,000 a 16,000 personas por día. 
 
La SICT publicó una segunda modificación al título de concesión que otorgó a la 
empresa estatal Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles para construir y operar la 
terminal de mismo nombre. 
(2024-01-25, Acela Contreras, EdoMex 91.7 Radio Mexiquense, )  

La SICT publicó una segunda modificación al título de concesión que otorgó a la empresa estatal 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles para construir y operar la terminal de mismo nombre, 
por lo que ahora es una asignación, como lo marca la Ley de Aeropuertos, reformada el año 
pasado. La nueva modificación, publicada en el Diario Oficial de la Federación (DOF), detalla que 
el 28 de noviembre del 2023, el AIFA solicitó el cambio de denominación del referido título de 
concesión por el de título de asignación, en el entendido que los términos, obligaciones y 
derechos establecidos en el título original de concesión se mantienen vigentes, válidos y exigibles 
en sus términos previstos. Con el nuevo cambio, ya se homologó a títulos de asignación todos 
los aeropuertos que fueron entregados durante el actual sexenio a la Sedena, a través del Grupo 
Aeroportuario, Ferroviario, de Servicios Auxiliares y Conexos Olmeca-Maya-Mexica, entre ellos: 
Chetumal, Puebla, Tulum, Palenque y Campeche. 
 
Alejandro del Valle, presidente del Consejo de Administración de Interjet, aseguró que 
están listos para volar en el mes de febrero, y tienen 34 aeropuertos para aterrizar. 
(2024-01-25, Pamela Cerdeira, 102.5 MVS Noticias, )  
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Alejandro del Valle, presidente del Consejo de Administración de Interjet, aseguró que están listos 
para volar en el mes de febrero, y tienen 34 aeropuertos para aterrizar, entre ellos en el AIFA y 
en Puebla. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Resumen Final Imagen 

(2024-01-25, Darío Celis Estrada, Rogelio Varela, 90.5 Imagen, )  

* Refinería Dos Bocas reducirá importaciones de gasolina: Bloomberg. 
 
Entre "rescates", pérdidas y subsidios, Pemex y CFE acumulan un déficit de 3 billones 
de pesos 

(2024-01-25, Redacción, Ciudadanos en Red (Sitio), )  

Rosanety Barrios, coordinadora de las mesas de Energía del Frente Amplio por México, ha 
advertido sobre la crisis económica que enfrentan Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE). Barrios destaca que las pérdidas acumuladas por ambas 
empresas representan todo el presupuesto para educación y salud en 2024. La estrategia del 
gobierno actual de aislar a Pemex y la CFE del marco constitucional reformado en 2013 ha 
exacerbado los problemas estructurales de ambas empresas, dejándolas en una posición de 
vulnerabilidad y riesgo fiscal sin precedentes. Barrios señala la caída en la producción de petróleo 
de Pemex, que ha disminuido desde 2010, y destaca las pérdidas financieras acumuladas, que 
ascienden a 1.1 billones de pesos desde enero de 2019 hasta septiembre de 2023. Además, 
Barrios cuestiona la viabilidad de la nueva refinería de Dos Bocas y destaca la falta de 
infraestructura esencial para su operación. Para enfrentar estos desafíos, Barrios sugiere una 
política energética que priorice a los ciudadanos y su derecho a una energía limpia, asequible y 
suficiente. 
 
Columnas políticas hoy 25 de enero de 2024 

(2024-01-25, Redacción, Data Noticias (sitio), )  

La negligencia gubernamental ante la crisis hídrica es evidente. A pesar de señales tempranas y 
recomendaciones, el gobierno de López Obrador ignoró la sequía y se centró en proyectos 
costosos y poco relevantes, como la refinería de Dos Bocas. La escasez de agua se agrava, 
afectando incluso áreas antes privilegiadas. 
 

SICT 
 
Habitantes de Tepoztlán bloquean autopista La Pera-Cuautla  
(2024-01-25, Redacción, La Jornada (sitio), )  

Los habitantes de Tepoztlán han bloqueado la autopista La Pera-Cuautla en protesta por el 
incumplimiento de los compromisos de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) en relación con la ampliación de la carretera. Los acuerdos incluían la 
construcción de un libramiento y vías de acceso a otras comunidades, que aún no se han 
completado. Los manifestantes exigen que se respete su libre tránsito y se abran las vías de 
acceso prometidas. Si no se resuelve la situación, amenazan con radicalizar sus movilizaciones. 
 
Interjet liquidará su deuda en 2029 

(2024-01-26, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 16)  
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Interjet, la aerolínea mexicana que suspendió operaciones en diciembre de 2020, ha llegado a 
un acuerdo con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) para pagar el adeudo de 500 
millones de dólares que tiene con la autoridad hacendaria y otras entidades públicas. El CEO de 
Interjet, Alejandro del Valle, indicó que el pago se realizará en un plazo de cinco años una vez 
que se formalice el acuerdo. El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha dado 
su aprobación para este esquema de pagos. Además, la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) ha informado sobre la recuperación de 427 millones de 
pesos en favor de los trabajadores de Interjet. La aerolínea podría retomar el vuelo este mismo 
año, dependiendo de la entrega de instalaciones y los pedidos de aviones. 

102.5 MVS Noticias,  
 
AFAC EXPIDE LICENCIAS DE PILOTO SIN CUMPLIR REQUISITOS  
(2024-01-26, Redacción, Emeequis (Sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transporte (SICT) está expidiendo licencias de piloto y personal técnico aeronáutico sin cumplir 
con los requisitos legales. Las irregularidades incluyen la entrega de licencias a personas que no 
han comprobado las horas de vuelo requeridas, la entrega de licencias a personas distintas a los 
solicitantes sin autorización, y la entrega de licencias con fechas de aptitud psicofísica no 
vigentes. Estas prácticas ponen en riesgo la vida de pasajeros, tripulaciones y aeronaves. A pesar 
de las afirmaciones del presidente Andrés Manuel López Obrador de que se ha terminado la 
corrupción, estas irregularidades demuestran que aún persisten en la Secretaría de 
Infraestructura Comunicaciones y Transportes. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Dos Pemex 

(2024-01-26, José Rubinstein, El Universal (sitio), )  

La situación de Pemex, la empresa estatal de petróleo y gas de México, es objeto de debate. 
Según el presidente López Obrador y el director de Pemex, Octavio Romero, la producción de 
hidrocarburos se ha más que duplicado durante la presente administración, alcanzando la 
autonomía energética. Sin embargo, según otros datos, Pemex es una empresa endeudada y en 
declive. En los últimos 12 años, Pemex ha perdido 4 billones de pesos, y en los últimos años ha 
perdido 2.87 billones de pesos. La extracción de crudo ha sido la más baja en 13 años, la deuda 
financiera bruta es del 5.8% del PIB, y la gasolina está un 66% más cara que en Estados Unidos. 
A pesar de los esfuerzos por rescatar a Pemex, su calificación mediática ha sido rebajada y su 
perspectiva es negativa. A pesar de las diferencias de opinión, el presidente López Obrador 
afirma que la Reforma Energética fue un fracaso y que Pemex ha sido rescatada y rehabilitada. 
 
¿Ciudadanos? Van por el fuero y el hueso 

(2024-01-26, Raúl Rodríguez Cortés, El Universal (sitio), )  

Del lado del PAN hay candidatos "pluri" al Senado de probada militancia blanquiazul, como el 
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, Lilly Téllez (que se reelige) y el precandidato al gobierno 
mexiquense, Enrique Vargas. Pero también un personaje desprestigiado por tener procesos 
legales en contra como es el caso de Ricardo Anaya (acusado por el exdirector de Pemex, Emilio 
Lozoya de recibir sobornos para aprobar la reforma energética) o, en el caso de las plurinominales 
a diputados, el exgobernador de Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca (quien al 
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parecer lo que quiere es fuero) y el actual líder de la fracción parlamentaria del PAN en San 
Lázaro, Jorge Romero Herrera, señalado como la cabeza orquestadora del presunto fraude 
inmobiliario de la alcaldía Benito Juárez de la CDMX. 
 
Anticipa estudio derrota de AMLO en iniciativas del 5 de febrero 

(2024-01-25, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador enviará el próximo 5 de febrero un paquete de 
reformas al Congreso, entre las que destaca cambios a la ley electoral y al sistema de pensiones, 
pero un estudio anticipa que éstas no pasarán en la presente legislatura, ya que la oposición se 
negará a votar a favor. Durante la presentación del estudio "Buró Parlamentario: Balance y 
Análisis de la LXV Legislatura", Sergio Bárcena, académico del Tec de Monterrey, prevé que por 
los números es posible anticipar que no pasarán sus iniciativas, pese a que aún no son 
presentadas ante el Congreso, sea Cámara de Diputados o el Senado, aunque su cámara de 
origen favorita es la Baja. "Qué va a pasar con las reformas del presidente Andrés Manuel López 
Obrador. El presidente hacer unos días anunció que tiene planeado un paquete de 10 reformas 
constitucionales. ¿Qué quiere hacer con estas reformas constitucionales? Modificar el sistema 
electoral, modificar el sistema de pensiones, hacer unos cambios profundos de reforma del 
Estado", comentó Sergio Bárcena, impulsor del Buró Parlamentario. 
 
Los machuchones amarraron Cúpulas de PRD, PAN y PRI se reparten cargos. Cepillaron 
hasta a la "sociedad civil" 

(2024-01-25, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

La coalición "Fuerza y Amor por México", formada por PRI, PAN y PRD, ha asegurado cargos 
para sus miembros en las próximas elecciones. Los líderes de los tres partidos, Alejandro Moreno 
Cárdenas, Marko Cortés Mendoza y Jesús Zambrano Grijalva, encabezan las listas de senadores 
plurinominales, asegurando seis años de empleo y fuero constitucional. Entre los candidatos a 
diputados federales también se encuentran Rubén Moreira Valdez, Armando Tejeda Cid y Ángel 
Ávila. La lógica de protección de grupo se aplica incluso a figuras como Ricardo Anaya y 
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, vinculados a investigaciones sobre sobornos 
relacionados con la Reforma Energética. La coalición ha sido criticada por no incluir a ninguna 
persona de las organizaciones de la "sociedad civil" que reclamaron espacios. 
 

PRECANDIDATOS 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de "Fuerza y Corazón por México", 
aprovechará las restricciones del INE durante la intercampaña para denunciar que se 
vivirá una elección de Estado. 
(2024-01-26, Fernando Robles, Canal 120 Milenio, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de "Fuerza y Corazón por México", aprovechará las 
restricciones del INE durante la intercampaña para denunciar ante la ONU y la OEA que en 
México se vivirá una elección de Estado. 
 
La precandidata a la Presidencia de la República por la coalición Juntos Seguimos 
Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum Pardo, respondió a los dichos que realizó el 
exmandatario Ernesto Zedillo. 
(2024-01-25, Guillermo Ortega, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

https://www.efinf.com/clipviewer/64b465a3ef5fba7033efe36286eaa8a1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cbbbd19549a11d2a3565f4b2654e4aa1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cbbbd19549a11d2a3565f4b2654e4aa1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/92adeb7e6031cae739bd112ed2cc363b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/92adeb7e6031cae739bd112ed2cc363b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/92adeb7e6031cae739bd112ed2cc363b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/12ef7acd9e41143ef3e7522fb8aa0666?file
https://www.efinf.com/clipviewer/12ef7acd9e41143ef3e7522fb8aa0666?file
https://www.efinf.com/clipviewer/12ef7acd9e41143ef3e7522fb8aa0666?file


 

 

La precandidata a la Presidencia de la República por la coalición Juntos Seguimos Haciendo 
Historia, Claudia Sheinbaum Pardo, respondió a los dichos que realizó el exmandatario Ernesto 
Zedillo. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, pidió a sus seguidores tener mucho 
cuidado con un video que circula en redes sociales en el que se le observa ganar 
grandes cantidades de dinero. 
(2024-01-25, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, pidió a sus seguidores tener mucho cuidado con 
un video que circula en redes sociales en el que se le observa ganar grandes cantidades de 
dinero y productos para realizar su campaña. 
 
Empresarios y exfuncionarios donan casi 1 mdp a las precandidatas Xóchitl Gálvez y 
Claudia Sheinbaum 

(2024-01-26, El Sol de México, Cobertura 360 (sitio), )  

Las precandidatas presidenciables Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez han recibido donaciones 
de empresarios, exfuncionarios y simpatizantes para financiar sus campañas. Sheinbaum recibió 
un total de 284,301 pesos de siete simpatizantes, mientras que Gálvez recibió 651,929 pesos de 
siete donantes. Entre los donantes de Sheinbaum se encuentra María Cruz Vásquez Guizar, 
coordinadora de su campaña, y María Esther Espinosa Sánchez, militante de Morena. Gálvez, 
por otro lado, recibió donaciones de empresarios y exfuncionarios, incluyendo 134,799 pesos del 
exaspirante del PRI a la presidencia, Enrique de la Madrid. También se reportan gastos de 
campaña, con Sheinbaum gastando 23.5 millones de pesos y Gálvez gastando 58.6 millones de 
pesos. 
 
Claudia Sheinbaum , precandidata presidencial de Morena, se sumó al debate generado 
por el ex presidente Zedillo, quien aseguró que el futuro de la democracia está en 
peligro. 
(2024-01-26, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

Claudia Sheinbaum , precandidata presidencial de Morena, se sumó al debate generado por el 
ex presidente Zedillo, quien aseguró que el futuro de la democracia está en peligro, afirmó que 
Morena ha defendido la democracia electoral y participativa. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de Fuerza y Corazón por México condenó que 
niñas, niños y adolescentes de la comunidad indígena de Guerrero reciban 
entrenamiento militar. 

(2024-01-26, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de Fuerza y Corazón por México condenó que niñas, 
niños y adolescentes de la comunidad indígena de Guerrero reciban entrenamiento militar. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 
No hubo cambios en gravámenes de este año: Rodríguez 

(2024-01-26, Leonel Mora, Pulso SLP (sitio), )  

El Ayuntamiento capitalino ha asegurado que siempre ha estado dispuesto a escuchar las voces 
del sector inmobiliario y tener en cuenta sus opiniones para la definición de la Ley de Ingresos de 
cada año. El alcalde Enrique F. Galindo Ceballos ha mantenido reuniones con representantes de 
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asociaciones y cámaras empresariales, como AMPI, Canadevi, CMIC y el Colegio de Notarios, 
para discutir el impacto de los gravámenes en las operaciones inmobiliarias. Se ha procurado 
activar incentivos para los constructores y desarrolladores de vivienda, especialmente para la 
vivienda media y popular o económica. 
 
Nueva Ley de Desarrollo Económico Sustentable es resultado del trabajo conjunto 

(2024-01-26, Redacción, El Quinto Medio PUE (sitio), )  

El Congreso del Estado de Puebla ha aprobado la Ley de Desarrollo Económico Sustentable del 
Estado de Puebla, en colaboración con la iniciativa privada y el Poder Ejecutivo. La ley busca 
impulsar el desarrollo y la consolidación de las micro, pequeñas y medianas empresas, así como 
elevar la competitividad de los diferentes sectores industriales. La nueva ley se basa en cuatro 
ejes: progreso social, impulso a emprendedores y microempresarios, impulso a la innovación y 
tecnologías limpias, y promoción y atracción de inversiones. La Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC) y otras cámaras empresariales han revisado y enriquecido 
la ley, considerándola un ejemplo de coordinación y buena voluntad para el desarrollo económico. 

Desde Puebla PUE (Sitio), Curul MX PUE (sitio), Mediatik PUE (Sitio), Espacio Libre Puebla PUE (sitio), Arroba Noticias PUE 
(sitio), El Incorrecto (Sitio),  
 
Anuncian Contadores y Arquitectos Capacitación 

(2024-01-26, Redacción, Noticiero Panorama Queretano QRO (sitio), )  

El Colegio de Contadores Públicos de Querétaro (CCPQ) ha anunciado el inicio de las Jornadas 
de Capacitación para la Industria de la Construcción. El evento, que durará del 6 de febrero al 5 
de marzo, se llevará a cabo de forma virtual a través de Zoom. Los temas que se abordarán 
incluyen aspectos fiscales, seguridad social, actividades vulnerables, derecho corporativo y 
contabilidad específica para el sector de la construcción. El CCPQ ha firmado un convenio con el 
Colegio de Arquitectos de Querétaro (CAEQ) para ofrecer esta capacitación. Además, se invitará 
a participar a la CMIC, el Colegio de Ingenieros y otros organismos afines. 
 
Tras elección, buscan unidad 

(2024-01-26, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

La Planilla Trascender, liderada por Francisco Salazar Mendía, ganó las elecciones en la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Durango con el 57% de los votos. La 
otra planilla, encabezada por Óscar Orozco, obtuvo el 43% de los sufragios. Salazar Mendía 
prometió escuchar las demandas de los afiliados y trabajar de la mano con ellos. Además, 
buscará un acercamiento con la otra planilla para trabajar en unidad. 
 
Ayuntamiento de Tijuana continúa operativo de limpieza y atención en Riberas del 
Bosque 

(2024-01-25, Redacción, El Heraldo BC (sitio), )  

El XXlV Ayuntamiento de Tijuana, encabezado por la alcaldesa Montserrat Caballero, ha 
intensificado sus esfuerzos para brindar atención a los ciudadanos afectados por las lluvias. El 
Secretario de Desarrollo Territorial Urbano y Ambiental (SDTUA), Enrique Bautista Corona, ha 
instruido continuar con el operativo de limpieza, con un enfoque en Riberas del Bosque y otras 
áreas afectadas. El objetivo es rehabilitar las zonas afectadas y brindar apoyo a los vecinos en 
el proceso de limpieza y reparación. Las labores de limpieza se están realizando con la ayuda de 
cuadrillas y maquinaria pesada de la Dirección de Servicios Públicos Municipales y la Dirección 
de Obras e Infraestructura Urbana Municipal, así como con el apoyo de la Cámara Mexicana de 
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la Industria de la Construcción (CMIC) y la Cámara Nacional de Vivienda (CANADEVI). La 
limpieza del canal Norte y Sur se inició durante la noche para estar listo para las lluvias 
pronosticadas para la siguiente semana. Se espera que las labores de limpieza concluyan en los 
próximos días. 
 
Nombres, nombres y... nombres / Turismo en México crecimiento acotado en 2024, 
pegarán elecciones y urge redoblar promoción 

(2024-01-25, Alberto Aguilar, El Sol de Tampico (sitio), )  

EL 22 DE MARZO ASAMBLEA DE CONCAMÍN Y ASUMIRA MALAGÓN. Y en el proceso de 
sucesión en Concamin, como es público, al final se trabajó para tener un candidato de unidad 
con el regiomontano Alejandro Malagón de Canainca. Dada su fortaleza, el ex mandamás de 
CMIC Eduardo Ramírez Leal y quien también aspiraba, dio un paso lateral. Le comentaba que 
era cuestión de días la convocatoria para la asamblea. El 18 de enero hubo consejo directivo y 
se fijó para el viernes 22 de marzo a las 13:00 con lo que terminará la gestión de José Abugaber, 
quien se ajustó mucho a la línea conservadora del CCE de Francisco Cervantes. 
 
Proyectos de construcción deben licitarse de manera temprana para beneficiar a 
empresarios 

(2024-01-25, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), )  

Francisco Ciceñas Prendes, constructor afiliado a la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), instó a los gobiernos a licitar proyectos de construcción en los primeros 
meses del año, antes de la temporada de lluvias, para evitar retrasos. Ciceñas Prendes también 
destacó la importancia de la planeación y el presupuesto adecuado para garantizar el éxito de 
los proyectos. A pesar de las dificultades, los constructores esperan que 2024 sea un año más 
favorable para la industria de la construcción. 
 
Ayuntamiento de Tijuana continúa operativo de limpieza y atención en Riberas del 
Bosque 

(2024-01-25, Redacción, El Sol de Tijuana (sitio), )  

El XXlV Ayuntamiento de Tijuana, encabezado por la alcaldesa Montserrat Caballero Ramírez, 
ha intensificado los esfuerzos de limpieza y rehabilitación en áreas afectadas por las lluvias. El 
Secretario de Desarrollo Territorial Urbano y Ambiental (SDTUA), Enrique Bautista Corona, ha 
liderado el operativo de limpieza con el apoyo de la Dirección de Servicios Públicos Municipales 
(DSPM) y la Dirección de Obras e Infraestructura Urbana Municipal (DOIUM). La limpieza se ha 
llevado a cabo con la ayuda de las Cámaras y Colegios del ramo de la construcción, incluyendo 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), para garantizar la seguridad 
de las familias afectadas. Las labores de limpieza continuarán hasta que se completen. 
 
Gana planilla 'Trascender' en la CMIC de Durango; buscarán unidad del sector 

(2024-01-25, Claudia Barrientos, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

La Planilla Trascender, liderada por Francisco Salazar Mendía, ganó las elecciones de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) con el 57% de los votos. La planilla dirigida 
por Óscar Orozco obtuvo el 43% de los sufragios. Salazar Mendía expresó su compromiso de 
escuchar las demandas de los miembros de la CMIC y trabajar en conjunto para abordar sus 
necesidades y problemas. También expresó su intención de trabajar en unidad con la otra planilla, 
para el beneficio del gremio. 
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Ayuntamiento de Tijuana continúa operativo de limpieza y atención en Riberas del 
Bosque 

(2024-01-25, Redacción, Diario Tijuana BC (sitio), )  

El XXlV Ayuntamiento de Tijuana, encabezado por la alcaldesa Montserrat Caballero Ramírez, 
ha intensificado sus esfuerzos para brindar atención en todos los frentes. La Secretaría de 
Desarrollo Territorial Urbano y Ambiental (SDTUA) ha continuado con el operativo de limpieza en 
Riberas del Bosque y otras zonas afectadas por las lluvias. El titular de la SDTUA, Enrique 
Bautista Corona, ha destacado la importancia de ser un gobierno de reacción inmediata y de 
apoyar a los ciudadanos en momentos de necesidad. Las labores de limpieza han contado con 
el apoyo de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) y la Cámara 
Nacional de Vivienda (CANADEVI). El Gobierno Municipal también ha brindado apoyo a la colonia 
El Murua con la colaboración de Compañías Mexicanas de la Industria de la Construcción 
Tijuana-Tecate Rosarito (COMICE). 
 
Registra CMIC déficit de personal especializado 

(2024-01-25, Redacción, Noticias Querétaro QRO (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha registrado un déficit de 
personal especializado en el sector de la construcción. Según la CMIC, este déficit se debe a la 
falta de formación técnica y profesional en el país. A pesar de esto, la CMIC ha logrado un 
crecimiento del 3% en la generación de empleo en el sector, con 11,000 empleos creados en 
2021. Sin embargo, la falta de personal especializado sigue siendo un desafío para la industria 
de la construcción. 
 
¡ANUNCIAN CONTADORES Y ARQUITECTOS CAPACITACIÓN 

(2024-01-25, Redacción, Gente Bien (Sitio), )  

Los Colegios de Contadores Públicos y de Arquitectos de Querétaro han anunciado el inicio de 
las Jornadas de Capacitación para la Industria de la Construcción. Estas jornadas, que se llevarán 
a cabo de forma virtual a través de Zoom, tienen como objetivo ofrecer una formación integral a 
los constructores en temas como aspecto fiscal, seguridad social, actividades vulnerables, 
derecho corporativo y contabilidad específica para el sector. Las jornadas, que durarán nueve 
sesiones de tres horas cada una, contarán con la participación de expertos en cada uno de los 
temas. El evento es organizado por el Colegio de Contadores Públicos de Querétaro, la Comisión 
de Seguridad Social del Colegio y la CMIC. 
 
Postura de CMIC ante la huelga en la armadora Audi de México 

(2024-01-26, Redacción, Poder de la Noticia PUE (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) de Puebla expresa su 
preocupación por la huelga en la planta armadora de Audi México, debido a la falta de un acuerdo 
entre el Sindicato Independiente de Trabajadores de Audi México (SITAUDI) y la empresa. La 
CMIC solicita a ambas partes y a las autoridades laborales que se reanude el diálogo para llegar 
a un acuerdo. La CMIC destaca la importancia de la estabilidad laboral para atraer inversiones y 
proyectos de infraestructura en Puebla. 

Al Chile Poblano PUE (Sitio), Sobre T (Sitio), El Sol de San Luis Potosí (sitio), Diario Momento PUE (sitio),  
 
El nearshoring es clave para reforzar parques industriales 

(2024-01-26, Redacción, El Informador JAL (sitio), )  
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En junio del año pasado, la iniciativa privada y el Gobierno lanzaron una cruzada estatal para el 
desarrollo de parques industriales, con el objetivo de resolver los retos que enfrenta este sector 
y acelerar su creación. El Gobierno de Jalisco, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico 
(Sedeco), en conjunto con la Asociación de Parques Industriales del Estado de Jalisco (APIEJ), 
Industriales Jalisco, la Cámara de la Construcción (CMIC) Jalisco y la Cámara Nacional de la 
Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información (CANIETI), 
presentaron la Cruzada Estatal para el Desarrollo de Parques Industriales. 
 
FGE capacita a miembros de la CMIC, Colegios y Asociaciones para actuar frente a 
extorsión y secuestro virtual 
(2024-01-26, Redacción, Gobierno del Estado de Colima, Colima PM COL (sitio), )  

La Fiscalía General del Estado (FGE) y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
en Colima (CMIC) han llevado a cabo una capacitación sobre prevención de secuestro virtual y 
extorsión telefónica. El Presidente de la CMIC en Colima, Julio Lugo Barriga, comentó que estas 
capacitaciones buscan dotar a los miembros de la CMIC de las herramientas necesarias para 
enfrentar delitos de este tipo y priorizar la denuncia. La capacitación fue realizada por la Unidad 
Especializada en Combate al Delito de Secuestro (UECS) y tuvo lugar en el auditorio de la CMIC. 
José Luis Beltrán Araiza, titular de la UECS, destacó la importancia de estas capacitaciones para 
fomentar la cultura de la denuncia y fortalecer la confianza entre la Fiscalía y los diferentes 
sectores, especialmente comerciantes y empresarios. La UECS informó que el delito de extorsión 
sigue siendo un problema en el estado, principalmente a través de llamadas telefónicas desde 
penales de otras entidades. 
 
Esperan buenas noticias de AHMSA 

(2024-01-26, Juan Ramón Garza, Zócalo COAH (sitio), )  

"Vemos que se está moviendo un poco el tema de Altos Hornos de México y esperamos que no 
pase de febrero para que haya noticias para iniciar la reactivación de la empresa", manifestó el 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Monclova, Eugenio 
Williamson Yribarren. "Hay algunos datos por ahí que no podemos decir, al parecer, se va a 
moviendo el tema, vamos a esperar que así sea, no perder la esperanza, a final de cuentas lo 
que tenemos más solido y real es que se reactive empresa para solucionar la oferta de esos 
empleos que daba la acerera", dijo después de que se le preguntó en qué basa su confianza de 
la reactivación de AHMSA. 
 
CMIC Aguascalientes anuncia calendario de cursos para febrero 

(2024-01-25, Gerardo Rodríguez, Líder Empresarial AGS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha anunciado un programa 
de cursos y capacitaciones dirigidos a empresarios del sector, estudiantes y público en general. 
Los afiliados pueden utilizar su saldo FECAP (Fondo Empresarial para Capacitación), mientras 
que los estudiantes tienen acceso a un precio especial. El Instituto de Capacitación de la Industria 
de la Construcción (ICIC) de la CMIC Delegación Aguascalientes ha publicado el calendario de 
cursos. Sin embargo, el ICICAC se reserva el derecho de cancelar o posponer el curso si no se 
alcanza el mínimo de participantes requeridos. Para obtener más información, se puede visitar la 
CMIC en Av. Tecnológico 110, Col. IV Centenario, llamar al teléfono 449 145 4288 al 93, o enviar 
un correo a cursosicic@CMICags.mx. 
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Estudiar directamente en el lugar de trabajo trae muchas ventajas para los jóvenes: SEC 
Sonora 

(2024-01-25, Redacción, Radio Sonora SON (Sitio), )  

El Gobierno de Sonora busca desarrollar un sistema educativo de nivel superior que prepare a 
los estudiantes para el mercado laboral, según Aarón Grageda Bustamante, secretario de 
Educación y Cultura. Destacó la importancia de iniciativas como el programa de becas de la 
Cámara Nacional de la Industria de la Construcción, Delegación Sonora (CMIC) y la Universidad 
de Sonora (Unison). Jorge Aguirre Robles, presidente de CMIC Sonora, explicó que el programa 
de Estancias Académicas en la Industria ofrece a los estudiantes la oportunidad de realizar 
prácticas profesionales en empresas afiliadas a CMIC. En esta tercera generación del programa, 
18 estudiantes recibirán remuneración económica por su trabajo. 
 
Compiten por la construcción de naves industriales 

(2024-01-25, El Diario, Claudia Valenzuela, El Diario de Chihuahua CHIH (sitio), )  

Julio Mercado Rodríguez, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha señalado que grupos constructores locales de Chihuahua compiten con empresas de 
la zona del Bajío y Monterrey por la construcción y ampliación de alrededor de 25 naves 
industriales este año. Empresas de diferentes estados, como la canadiense BRP, han mostrado 
interés en desarrollar proyectos en Chihuahua. Mercado Rodríguez explicó que el proceso de 
licitación para estos proyectos es diferente al de la obra pública, ya que las empresas 
constructoras deben presentar sus propuestas con el proyecto ejecutivo, construcción y entrega 
de la nave. La CMIC está trabajando para brindar capacitaciones y certificaciones a sus afiliados 
para participar en estas obras, ya que la mayoría de las empresas constructoras en Chihuahua 
se enfocan en la obra pública. 
 
FGE CAPACITA A MIEMBROS DE LA CMIC FRENTE A EXTORSIÓN Y SECUESTRO 
VIRTUAL 

(2024-01-25, Redacción, Meridiano Colima COL (sitio), )  

La Fiscalía General del Estado (FGE) y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
en Colima (CMIC) llevaron a cabo una capacitación sobre prevención de secuestro virtual y 
extorsión telefónica. El Presidente de la CMIC en Colima, Julio Lugo Barriga, destacó la 
importancia de denunciar estos delitos y priorizar la denuncia. La UECS reconoció que el delito 
de extorsión sigue siendo un problema en el estado, principalmente a través de llamadas 
telefónicas desde penales de otras entidades. La FGE aconseja llamar a los números de teléfono 
089 para denuncias anónimas y 911 para emergencias. 
 
Presupuesto 2024: pequeñas obras y sin impulso a la inversión, pesca y agricultura en 
Sinaloa 

(2024-01-25, Redacción, Río Doce SIN (sitio), )  

El Plan Estatal de Desarrollo de Sinaloa para 2024 ha sido criticado por especialistas por excluir 
a pequeños y medianos constructores de los contratos de construcción pública. El gobierno de 
Sinaloa planea invertir 1,410 millones de pesos en obras públicas, pero no se especifica en qué 
proyectos se utilizarán estos fondos. La doctora en Economía Cristina Ibarra Armenta advierte 
que la falta de inversión pública en infraestructura limita la llegada de inversión privada y el 
crecimiento económico. Emilio Contreras Mendoza, presidente de la Cámara de la Construcción, 
acusa al gobierno de dejar fuera a los pequeños y medianos empresarios de la construcción. 
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Además, se ha excluido la modernización del sistema de riego agrícola del plan de obra pública, 
a pesar de su importancia para el sector agrícola. 
 
Espera constructores que se concrete pronto la vialidad "Luis H. Álvarez" 

(2024-01-25, Redacción, Voz en Red (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, espera que se concrete pronto la vialidad "Luis H. Álvarez", también 
conocida como Poniente 5, un proyecto de aproximadamente mil 500 millones de pesos. Este 
proyecto, que contará con fondos del Gobierno Estatal y Municipal, se espera que tome alrededor 
de 3 años para completarse. Mercado Rodríguez también destacó la importancia del nearshoring 
para el desarrollo de infraestructura, ya que las empresas internacionales buscan invertir en 
regiones con buenas vías de comunicación. 
 
FGE capacita a miembros de la CMIC, Colegios y Asociaciones para actuar frente a 
extorsión y secuestro virtual 
(2024-01-25, Redacción, AFMedios COL (sitio), )  

La Fiscalía General del Estado (FGE) y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
en Colima (CMIC) han llevado a cabo una capacitación sobre prevención de secuestro virtual y 
extorsión telefónica. Esta iniciativa tiene como objetivo proporcionar a los miembros de la CMIC 
las herramientas necesarias para prevenir y denunciar estos delitos. La capacitación fue realizada 
por la Unidad Especializada en Combate al Delito de Secuestro (UECS) de la FGE, y se llevó a 
cabo en el auditorio de la CMIC en Colima. El Presidente de la CMIC, Julio Lugo Barriga, enfatizó 
la importancia de denunciar estos delitos. La UECS informó que el delito de extorsión sigue 
siendo un problema en el estado, y aconsejó a las víctimas llamar a los números de teléfono 089 
para denuncia anónima y 911 para emergencias. 
 
CMIC, a favor de la estabilidad laboral 
(2024-01-25, Redacción, El Quinto Medio PUE (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Puebla, ha 
expresado su preocupación por el estallamiento de una huelga en la planta armadora de Audi 
México, llevada a cabo por el Sindicato Independiente de Trabajadores de Audi México 
(SITAUDI), debido a la falta de un acuerdo entre el sindicato y la empresa. La CMIC ha solicitado 
a ambas partes y a las autoridades laborales que reanuden el diálogo para lograr un acuerdo que 
beneficie a los empleados, la empresa y la cadena de proveedores. La CMIC considera que la 
estabilidad laboral en Puebla es esencial para atraer nuevas inversiones y proyectos de 
infraestructura. 
 
Inaugura Rutilio Escandón construcción del camino Romerillo-Nichnamtic-Las Ollas, en 
Chamula 

(2024-01-25, Redacción, Noticias de Chiapas CHIS (sitio), )  

El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, inauguró los trabajos de construcción de 
una carretera en el municipio de Chamula, que consta de casi 8 kilómetros. Esta obra de 
infraestructura carretera cumple el compromiso de llevar justicia social a la región Altos Tsotsil-
Tseltal y fortalecer la comunicación terrestre, la conectividad y movilidad de la zona. Escandón 
Cadenas destacó que esta carretera no solo es pavimento, sino una forma de unir a los pueblos 
para facilitar asuntos económicos, de salud, seguridad y comercio. Anakaren Gómez Zuart, 
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presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), destacó que 
esta carretera representa justicia social y mejorará las actividades comerciales y económicas. 

3 Minutos Informa CHIS (Sitio), Cintalapanecos CHIS (sitio), Sin Baches (Sitio), Cintalapanecos CHIS (sitio), Vértigo Político 
(sitio), La Voz del Sureste CHIS (sitio), Régimen de Chiapas CHIS (sitio), Suceso Chiapas CHIS (sitio), Record Chiapas CHIS 
(Sitio), AZ Medios Agencia de Información CHIS (sitio),  
 
CMIC espera se concrete pronto "Poniente 5"; urge desfogar Periférico de la Juventud 

(2024-01-25, Staff, CDJ CHIH (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Julio César 
Mercado Rodríguez, ha destacado la importancia de concretar la obra de poniente 5 o vialidad 
Luis H. Álvarez en Chihuahua. Esta obra, programada desde hace casi 20 años, requeriría una 
inversión de aproximadamente 1,500 millones de pesos y llevaría hasta 3 años para completarse. 
Mercado Rodríguez ha enfatizado la necesidad de desarrollar infraestructura en la ciudad debido 
al fenómeno del nearshoring, que atraerá inversiones internacionales. Además, ha resaltado la 
importancia de la construcción de viviendas y el mejoramiento de la infraestructura de servicios. 
 
FGE capacita a miembros de la CMIC, Colegios y Asociaciones para actuar frente a 
extorsión y secuestro virtual 
(2024-01-25, Redacción, Va de Nuez COL (sitio), )  

La Fiscalía General del Estado (FGE), en colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción en Colima (CMIC), ha llevado a cabo una capacitación sobre prevención de 
secuestro virtual y extorsión telefónica dirigida a los miembros de la CMIC. El objetivo es 
proporcionar al gremio las herramientas necesarias para enfrentar estos delitos y fomentar la 
denuncia. La capacitación fue realizada por la Unidad Especializada en Combate al Delito de 
Secuestro (UECS) y se llevó a cabo en el auditorio de la CMIC en Colima. La UECS destacó que 
el delito de extorsión sigue siendo un problema en el estado, con llamadas telefónicas 
provenientes de penales de otras entidades. Se aconsejó a las personas que llamen a los 
números 089 y 911 para denuncias anónimas y de emergencia, respectivamente. 
 
Estudiar directamente en el lugar de trabajo trae muchas ventajas para los jóvenes: SEC 
Sonora 

(2024-01-25, Redacción, Sonora en Equipo SON (Sitio), )  

El Gobierno de Sonora, a través de la Secretaría de Educación y Cultura (SEC), busca desarrollar 
un sistema educativo de nivel superior que prepare a los estudiantes para el mercado laboral. 
Aarón Grageda Bustamante, secretario de Educación y Cultura, destacó la importancia del 
programa de becas de la Cámara Nacional de la Industria de la Construcción, Delegación Sonora 
(CMIC) y la Universidad de Sonora (Unison), que proporciona a los estudiantes la oportunidad de 
participar en prácticas profesionales en empresas afiliadas a la CMIC. Jorge Aguirre Robles, 
presidente de CMIC Sonora, agradeció al Gobierno de Sonora por su apoyo y destacó la 
importancia de la colaboración entre la academia y la industria para el desarrollo de habilidades 
técnicas en los estudiantes. 
 
Salazar nuevo Presidente de la CMIC 

(2024-01-25, Redacción, Posta DGO (Sitio), )  

Francisco Salazar Medía ha sido elegido como el nuevo presidente de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) en Durango, tras una votación en la que participaron 
mil 82 constructores. La planilla Trascender, liderada por Salazar, obtuvo el 57% de los votos, 
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mientras que la planilla de Óscar Orozco obtuvo el 43%. Salazar afirmó que trabajará para 
mantener a los constructores unidos y se comprometió a continuar trabajando por el bien del 
sector de la construcción. 
 
Buscará Francisco Salazar unificar la industria de la construcción 

(2024-01-25, César Rodríguez Otaola, La Voz de Durango DGO (sitio), )  

Francisco Salazar Mendía ha sido elegido como el nuevo presidente de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) en Durango, con una ventaja de 150 votos sobre su 
oponente. Salazar asume el desafío de liderar y fortalecer la industria de la construcción en un 
momento crucial, ya que la crisis de la pandemia ha impactado severamente al sector. Su objetivo 
principal será mejorar las condiciones de la industria en Durango, que ha sufrido una escasez de 
obras públicas y privadas. Salazar se compromete a trabajar incansablemente para revitalizar la 
industria, buscando soluciones colaborativas y un frente unido frente a los desafíos económicos 
y operativos. 
 
FGE capacita a miembros de la CMIC, Colegios y Asociaciones para actuar frente a 
extorsión y secuestro virtual 
(2024-01-25, Redacción, Noticias Manzanillo COL (sitio), )  

La Fiscalía General del Estado (FGE) y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
en Colima (CMIC) han llevado a cabo una capacitación sobre prevención de secuestro virtual y 
extorsión telefónica. El Presidente de la CMIC en Colima, Julio Lugo Barriga, destacó la 
importancia de que los profesionales de la construcción estén informados sobre estos delitos y 
sepan cómo actuar. La Unidad Especializada en Combate al Delito de Secuestro (UECS) de la 
FGE informó sobre las actividades que realizan y brindó información sobre cómo atender estos 
delitos. José Luis Beltrán Araiza, titular de la UECS, destacó la importancia de la denuncia y la 
confianza entre la ciudadanía y las autoridades. 
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